

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE

**SUSCRIPCION**

**PARA FUERA DE PAMPLONA**

Tres meses . . . 4 peseta  
 Seis meses . . . 7'50  
 Nueve meses . . . 12  
 Once meses . . . 14

**EXTRANJERO**

Tres meses . . . 11'75 peseta  
 Seis meses . . . 28

**PAGO ADELANTADO.**

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el mismo.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 28, bajo y calle de San Gregorio, 38.

Pamplona 27 de Marzo de 1897.

## EL KATIPUNAN.

### EL FILIBUSTERISMO EN FILIPINAS.

IV.

El P. Mariano volvió al convento tranquilo y satisfecho después de haber descubierto la conspiración, sin que tal hecho haya merecido las gracias de ninguna autoridad sino que antes al contrario, parece que en ciertas esferas causó fastidio y disgusto.

La noticia al saberse por Manila llevó a la alarma y el espanto.

Se organizó una manifestación patriótica de los buenos españoles y se dirigieron a la residencia de la Superior Autoridad a rendir homenaje de adhesión.

El general Blanco se hallaba algo dolido por un catarro y el Jefe de E. M. recibió a los manifestantes y de parte de S. E. les dijo que no creía esas manifestaciones oportunas y que podían retirarse.

Al bajar se oyó un grito de «Vamos a saludar al Arzobispo».

Este los recibió con agrado y les dió su bendición apostólica.

Luego se dirigieron a la humilde casa parroquial de Tondo, habitación del P. Mariano, pero como este tenía noticia del disgusto que la manifestación había causado al general Blanco, se apresuró a salir del convento y no quiso presentarse a aquel acto que tanto le honzaba.

Entre tanto por el Gobernador civil se desplegaron toda la actividad y principiaron hacerse prisiones numerosas el día 25 de Agosto, de filibusteros que se hallaban en Manila codeándose con todo el mundo y observando la conducta de las autoridades para sus planes ulteriores.

La conspiración había abarotado y tanto pudo la indignación en los rebeldes al verse descubiertos que se enviaron emisarios a los pueblos escitados a que se levantaran en armas.

Este fué el primer grito de rebelión que como vivió a los vecinos honrados de Manila, donde no había fuerzas porque el ejército se encontraba en Mindanao.

Hora es ya de hablar de Katipunan.

El Katipunan significa reunión de notables.

Se fundó en 1835 por un indio escultor llamado Teodoro de Jesús. Este lo definió diciendo que era una revolución que se concertaba para matar a todos los españoles de todas las clases y condiciones y poderse después de las islas proclamando la independencia.

Se establecieron katipunanes en todas las provincias, dependientes del Consejo Supremo en cuanto a los fines esenciales de la revolución, pero obrando con independencia en trabajos de propaganda y otros auxiliares para el triunfo revolucionario.

Allí donde se podían agrupar seis ó siete personas se fundaba un Katipunan y trabajaban por su cuenta, practicaban incisiones a los convencidos y atraían a los rebeldes y timoratos.

La fórmula era firmar un escrito después de haber pronunciado el juramento.

La papetela de iniciación estaba convenida en estos términos.

K. K. K.  
N. M. A. N. B.

Yo declaro que con motivo de mi entrada en K. K. K. de los A. N. B. he prestado un juramento solemne por el pueblo donde nací y en presencia de un superior de Junta de este Katipunan, para acabar con todo lo que se pueda y hasta con lo que me sea más caro y aprecie en esta vida, y defender la causa hasta vencer ó morir.

Y en verdad de esto juro también obedecer en todo y seguir a la peles y donde me manden.

Y como verdad de lo dicho pongo mi nombre verdadero con la sangre de mis venas al pie de esta declaración...

El Consejo Supremo del Katipunan había designado un ministerio para la futura república filipina, y este gobierno se formaba del siguiente personal:

**Consejo de Ministros del Consejo supremo popular**  
 Presidente, A. Bonifacio; Guerra, Teodoro Plata; Estado, Emilio Jacinto; Gobernación, Aguado del Rosario; Gracia y Justicia, Birecio Pantar; Hacienda Enrique Pacheco.

El presidente del Consejo de Ministros de la revolución era Andrés Bonifacio dependiente de una casa de comercio de Manila. El de Hacienda un escribiente llamado Enrique Pacheco y los demás por el estilo.

Esto era una astucia de los que estaban detrás de la cortina.

El día 28 de Mayo el Consejo Supremo del Katipunan dió un manifiesto con instrucciones para cuando se diera el golpe.

El manifiesto decía así:

A. L. G. D. A. M.  
 G. R. LOG. SUNT.  
 La Comisión ejecutiva envía a los venerables Maestros D. Deg O. O. T. y O. G. O. S. de las L. Log. de la Obedi.

«Ver, maestros, y quer. herm. Después de nuestra croniar de 28 de Mayo último, prescriba oclou recordaros el más exacto cumplimiento de aquellos puntos que la misma abarca, los cuales fueron aprobados por la gr. n. asamblea celebrada en 15 del mismo mes; pero no obstante, como se haya asegurado el tiempo de nuestra causa y tonos la precia, muy del caso dirigidos esta otra circular, para fijar mas correctamente los puntos que han de ser objeto de nuestro más exacto cumplimiento. Pasemos ahora a la enumeración de ellos.

«Primero Los triángulos llevarán a cabo estrictamente todas y cada una de las disposiciones dadas por sus respectivos presidentes, y v. h. honorarios, no dejando de observar ni la mas pe-

queña ó insignificante, pues aun cuando no lo parezca de ntros. ven, herm., todos son de gran trascendencia.

«La omisión más pequeña en esas disposiciones puede perjudicar en gran manera nuestros trabajos, fruto de muchos años de constancia y esperanza de un seguro triunfo.

«Segundo. Una vez dada la señal convenida de H. 2 Sep., cada herm. cumplirá con el deber que esta G. R. Log. le ha impuesto asesinando a todos los españoles, sus mujeres ó hijos, sin consideraciones de ningún género, ni parentesco, amistad, gratitud; etc.

«Tercero. Los que por debilidad, cobardía ú otras consideraciones no cumplan con su deber; ya saben el tremendo castigo en que incurren por deslealtad y desobediencia a esta G. R. Log.

«Cuarto. Dado el golpe contra el Capitán general y demás autoridades esp., los leales atacarán los conventos y degollarán a sus infames habitantes, respetando las riquezas en ellos contenidas, de las cuales se incautarán las comisiones nombradas al efecto por esta G. R. Log., sin que sea lícito a ninguno de ntros. herm. apoderarse de lo que justamente pertenece al Tesoro de la G. N. F.

«Quinto. Los que contraviniesen a lo dispuesto en el párrafo anterior, serán tenidos por malhechores y sujetos a castigo ejemplar por parte de esta G. R. Log.

«Sexto. Al siguiente día, los herm. que están designados darán sepultura a todos los cadáveres de los odiosos opresores en el Campo de Bagumbayan, así como a los de sus mujeres ó hijos, en cuyo sitio será levantado, más adelante, un monumento conmemorativo de la independencia de la G. N. F.

«Séptimo. Los cadáveres de los frailes no deben ser enterrados, sino quemados, en justo pago a los felonías que en vida cometieron contra los nobles filipinos durante los tres siglos de su nefanda dominación.

«Y entretanto llega el día de nuestra redención, esta Comisión ejecutiva irá dando la pauta segura que todos habremos de imponernos en presencia de los acontecimientos a fin de que ninguno de ntro. herm. pueda llamarse inadvertido.

«En la G. R. Log., en Manila, a 12 de Julio de 1896.—La primera de tan deseada independencia de Filipinas.—El Presidente de la Comisión ejecutiva, Bolívar.—El G. maest. adj., Gradasio Bruno.—El G. Secret., Galileo.»

Publica después el señor Castillo un interesante acta fechada en Bulacán.

En todos los documentos se nota el odio contra los españoles sin distinción de clases ni de sexos.

Nada piden los indios ni nada desean, porque nada necesitan. El indio no quiere otra cosa que su gallo, su morisqueta y su babas; desprecia todo lo demás; nada le importan las mejoras locales, ni los cargos administrativos le seducen, ni le interesa el desarrollo de la riqueza pública, ni los adelantos de la industria y el comercio. Vive en paz en su bahay; trabaja cuando le apremian sus muy escasas necesidades ó el disfrute de sus vicios; juega al gallo, al pangingue y al monte, y no se preocupa, hablando en términos generales, de nada que tenga carácter público.

Este pueblo fanatizado es una fiera que nada respeta ni nada teme, y esto lo ha demostrado en los cien combates en que se presentó, mal armado y sin organización alguna, a luchar a brazo partido, ó con el auxilio del bolo, con las fuerzas del ejército, que lo deshacía con sus ciertos disparos.

Estas son las leyes del Katipunan, y estos son sus únicos y criminales intentos.

Ha fallecido:  
En Valtierra, doña Dolores Mendigacha.  
R. I. P.

## EFEMERIDES NAVARRAS.

27 de Marzo de 1783.

FUNDACION DEL OBISPADO DE TUDELA.

Por más que desde el tiempo de la Reconquista disputan la ciudad de Tudela a la de Tarazona el título de Obispado, á causa de la importancia de la primera de estas poblaciones, hasta el punto de que en algunos documentos reales del siglo XII se llamase á los prelados D. Miguel y D. Juan obispos de Tudela y no de Tarazona, y por más, también, que el rey D. Teobaldo II hubiere obtenido del Papa el uso de mitra y anillo para el Dean de la Colegiata tudelana, privilegios y honores aumentados todavía en tiempos posteriores; á pesar de todo esto en realidad Tudela no llegó á tener obispo propio hasta hace poco más de cien años. Se creó entonces el Obispado de Tudela por Bula de 27 de Marzo de 1783, expedida por Su Santidad Pío VI á instancias del Consejo y de la Real Cámara, para subsistir tan solo por el corto tiempo de sesenta y un años. El cuarto y último prelado que ocupó la nueva silla falleció en 1844; no se proveyó la mitra vacante, y luego por el Concordato de 1851

quedó otra vez la Catedral de Tudela reducida á su antigua condición de Colegiata.

## ULTIMAS NOTICIAS DE CUBA Y FILIPINAS.

Ayer dimos al público con este título un Extraordinario que contenía las siguientes interesantes noticias:

### La toma de Imús.

Desde por la tarde salimos la fausta nueva de la toma de Imús, principal baluarte de los rebeldes filipinos, por nuestras valientes tropas. Por nuestro conducto se esparció la noticia en la población, produciendo entusiasmo, que se tradujo en el disparo de cohetes desde algunos de los Casinos y en los comentarios animados de las gentes.

Hé aquí las primeras noticias:

Madrid 25 (3'30 tarde)

Se reciben noticias de la toma de Imús por nuestras tropas. Hasta este momento se desconocen los detalles de tan brillante operación.

Sólo se sabe que los rebeldes han tenido numerosas bajas.

Reina gran entusiasmo.

### Confirmación oficial.

El general Polavieja, desde Paríague, comunica al ministro de la Guerra el siguiente despacho:

Paríague 25.—Conquistado Imús, según aviso del Jefe de la escuadra que vió izar el pabellón nacional en la torre de la iglesia.

En cuanto tenga comunicación telegráfica con la división del general Lachambre dará parte oficial.

Cavite viejo está ardiendo.

### Los fugitivos.

Madrid 25 (10'20 noche)

Notase que ha aumentado la población en los alrededores de Manila y se supone que el aumento se produjo por la llegada de fugitivos de las partidas que regresan esperando ocasión de acercarse á Indulto.

Se cree que el titulado general Bonifacio desde los montes de San Mateo realiza incursiones para excitar y animar á la rebelión á los pueblos de la provincia de la Laguna.

### Muerte de Aguinaldo.

Madrid 25 (10'20 noche)

Otro despacho oficial de Manila dice que al retirarse el enemigo por el incendio de Imús, desde Lunbayan hasta Fancapluma, barrios de Imús, nos hizo fuerte resistencia.

Las bajas del enemigo han sido numerosas. Se ha identificado el cadáver de titulado teniente general Crispulo Aguinaldo.

### Partidas batidas.

Madrid 25 (10'20 noche)

Un despacho oficial de Manila participa que un grupo rebelde, procedente de Panag (Pampanga) fué batido y le hicieron 5 muertos.

Otro grupo trató de penetrar en Nueva Ecija; le matamos 21 incluso el cabecilla.

### ¿Que será?

Madrid 25 (10'20 noche)

El corresponsal del «Heraldo» que hasta ahora ha interpretado fielmente cuanto se relaciona con el general Polavieja, telegrafía que nada puede comunicar desde Manila respecto á la enfermedad del general.

Mandaré noticias por HongKong contestando á las preguntas que le han dirigido.

Indica también que la señora de Polavieja debe estar enterada del verdadero estado de salud de su esposo.

## CONFERENCIA TELEFÓNICA

MADRID 25 (6 tarde)

### Las operaciones en Cuba.

Un telegrama oficial de la Habana confirma las noticias particulares acerca de las operaciones que el general Linares realiza en el departamento oriental; efectuándose extensos reconocimientos por Mungas, Ramon, San Marcos y Menocal sin haber encontrado al enemigo.

Por la zona de Tabasco en reconocimientos ha habido pequeños encuentros.

En Trinidad, después de alguna tiroteo, se causaron al enemigo 6 muertos; el resto de la partida fué dispersada.

En Palmarito y Sabercual se hicieron á los rebeldes tres muertos y se destruyó una prefectura en la que había 25 camas.

En Comas Modesto mataron nuestras tropas diez insurrectos, teniendo tres muertos y un herido.

Resumiendo pequeños encuentros habidos en la Sigüenza entre nuestras columnas y partidas rebeldes se han causado á éstas 63 bajas por 35 nuestras.

### La situación en Cuba.

Desde Cayo Hueso comunica el corresponsal de un periódico madrileño, que lo más importante de Cuba no se refiere á operaciones de que la opinión se causa, por ser muchos los encuentros entre tropas insurrectos y escaso el número de bajas.

Lo que preocupa es la situación económica de la isla, en la cual se ha encarecido la vida, es exorbitante el precio de los artículos de primera

necesidad que hoy cuestan doble y se hace difícil la vida por la depreciación de los billetes de guerra.

La situación es grave por este motivo. Es objeto de muchos comentarios un acuerdo adoptado por el Consejo de administración el Intendente general de Hacienda señor Fagonza remitió el Consejo de administración el anteproyecto de los presupuestos de la isla y el Consejo los ha devuelto sin examinarlos.

Esto ha dado origen á comentarios, extrañando á todo el mundo que el Consejo decline su responsabilidad en el Intendente, con el pretexto de que se trata de implantar nuevos tributos al país y se fija como cantidad para gastos ordinarios 37 millones de duros y como presupuestos extraordinarios 84, lo que se considera excesivo.

Circulan rumores de que el señor Porras, gobernador civil de la Habana ha enviado su dimisión al señor Cánovas, fundándola en disidencias con los jefes de los partidos políticos de la Antilla.

Créese que la salida del general Weyler á operaciones no variará el curso de la campaña por que los insurrectos no empujarán combate.

Los propósitos del general son recorrer todo el Camagüey arrojando á los insurrectos á los montes de Santiago de Cuba.

Se sigue con interés en la Habana las peripecias de la campaña de Filipinas donde se sabe que las tropas españolas obtienen señalados triunfos.

Circulan rumores de haber efectuado en Cuba los filibusteros el desembarco de dos expediciones al frente de una de las cuales iba el cabecilla Roloff, que lo ha verificado por el cabo de San Antonio en la provincia de Pinar del Río.

No se ha comprobado el supuesto ataque á Holguín por fuerzas de Calixto García.

Continúa la concentración de campesinos en las poblaciones fortificadas ó guarnecidas de Pinar del Río. En Bahía Honda hay unos cinco mil; son muchos los hombres útiles para la guerra que se han restado á la insurrección; pero existe el conflicto de crecer de trabajo esta gente, por la mucha aglomeración de brazos.

Continúa ignorándose donde se halla Máximo Gómez; unos le suponen en el Camagüey y otros en las Villas.

El cabecilla Lacret que estaba al frente de las partidas de la provincia de Matanzas se ha pasado á las Villas, sustituyéndole en el mando de aquellas Avelino Rosas.

Se nota gran movimiento en nuestras columnas hacia el Camagüey, en donde bajo la dirección del general Weyler se harán extensos reconocimientos. Se espera al general de un momento á otro.

### Complot siniestro.

El secretario de Estado de los Estados Unidos ha enviado á una finca denominada «Rincón» á algunos agentes con objeto de averiguar los medios de que se valen los laborantes para comunicarse con los filibusteros de Cuba y remitir la correspondencia á la isla.

Los agentes prendieron á siete individuos que preparaban una remesa de cartas y venenos para los prisioneros insurrectos en la enfermería de San Ambrosio en Cuba.

Esto hace suponer que fraguaban un siniestro complot á fin de que los envenenamientos dieran motivo á reclamaciones por parte de los Estados Unidos, apareciendo como autores los españoles.

El indultado por el Gobierno de España, Julio Sangulilly, da muestra de su poco agradecimiento. Ha emprendido una activa campaña laborante y valléndose de mentiras hace aparecer á los españoles como inhumanos.

### Misericordias políticas.

El asunto político del día es un artículo que publica «El Nacional», órgano ministerial. Ocupase de Romero Robledo y sus amigos, y entre otras cosas dice, que los romeristas están incapacitados para ser ministros.

Otro periódico publica un suelto oficioso diciendo que no es cierto está disgustado Romero con Cánovas ni que haya disidencia.

El artículo del «El Nacional» ha agravado la cuestión, diciéndose que Romero Robledo ha celebrado una detenida conferencia con Cánovas para expresarle su disgusto por lo que en el artículo se dice contra él y sus amigos.

Entre los políticos se hacen muchos comentarios de la conferencia, creyéndose que si Cánovas se muestra indiferente con lo expresado en el artículo, vendrá la disidencia y si sabe quien le ha inspirado habrá crisis parcial.

## El cuartel de Artillería.

Tratándose de ciertos asuntos en Pamplona vivimos de esperanzas, sin que hagamos otra cosa que abrigar excelentes propósitos que no salen del tranquilo campo del platonismo.

En este caso se encuentra el proyecto aquí en buen hora concebido y después dilatado no sabemos hasta cuando, de aumentar la guarnición de Pamplona con un regimiento de artillería. El regimiento fué concedido para cuando se contase con un cuartel propio para alojarle, y aquí comenzaron ya las dificultades, porque aprobados los planos y presupuestos y encontrándose el erario público bastante apurado en las actuales circunstancias no podrá construirse el cuartel quizás en algunos años, si es que se construye, y para entonces sabe Dios si otra población más activa que la nuestra habrá conseguido llevar el regimiento de artillería que prometieron á Pamplona.

Que urge hacer algo, si es que verdaderamente



se desea aumentar la guarnición de esta capital con el citado regimiento, lo demuestra la siguiente nota que persona entendida en la materia nos ha facilitado.

«Datos curiosos para todos, convenientes para muchos y no conocidos para la generalidad. Un regimiento de artillería montada consta de 29 jefes y oficiales y 11 obreros herradores, forjadores, ajustadores y silleros guarnicioneros, lo que supone un buen golpe de familia para Pamplona, sin contar con los de los sargentos.

El presupuesto del Regimiento es de 240.500 pesetas, y hay que contar como aumentos a este presupuesto, el pan para la tropa, y la paja y cebada para las mulas y caballos. El contingente de hombres es de 400; el número de mulas de 160 y los caballos 70.

Los aumentos calculados aproximadamente importan 107.000 pesetas. Hay que añadir, además la calefacción y alumbrado.

Otros aumentos: El ganado del Regimiento se renueva todos los años. El que se da de baja es por muerte ó desecho. Las pieles, cascos y herraduras de aquellos son producto. El ganado de desecho, que no sirve para el arrastre de la artillería se puede, no obstante aplicar a la industria y comercio pero principalmente para la agricultura.

Las cifras copiadas dan idea de la importancia de aumentar la guarnición de Pamplona y lo interesante que están el Ayuntamiento, el comercio y la industria en que desaparezcan los obstáculos que se oponen a la realización de este pensamiento.

### GACETILLAS.

#### Al saberse en el «Nuevo Casino»

que las tropas victoriosas habían tomado la importante plaza fortificada de Imus (Filipinas) acordó su Junta Directiva pasar un cablegrama de felicitación a nuestro valiente ejército y al efecto se redactó en los siguientes términos:

«General Polavieja—Mantila—Casino felicita a V. E., al socio general Lachambre y al ejército.»

Además, el Casino para conmemorar este satisfactorio acontecimiento disparó desde sus balcones cohetes en señal de regocijo, imitando igual conducta el Circulo Mercantil, Esclava y Circulo Carlista.

El entusiasmo por parte de los habitantes de Pamplona fué grande en las primeras horas de la noche del jueves.

Para sustituir al catedrático jubilado de francés de este Instituto don Jacinto Mongelos, el Consejo de Instrucción pública, ha nombrado al Licenciado en Filosofía y Letras don Javier Mongelos, hijo del citado catedrático.

Muchísimo nos alegramos de que el nombramiento haya recaído en joven tan aprovechado y que tiene excepcionales aptitudes para el desempeño de la cátedra que se le confía.

Los señores Mongelos, padre é hijo recibían nuestra enhorabuena.

#### «El Diluvio» de Barcelona publica

una lista completa de los futuros gobernadores fusionistas, es decir, de los señores que su nombre lo serán cuando Sagasta vuelva al poder.

A título de curiosidad diremos que en esa relación se señala como gobernador futuro de Navarra a don Luis García Marchante.

El antiguo gobernador de esta provincia señor Martínez Fresnoa aparece en la misma lista como gobernador futuro de la Coruña.

¡Quién me compra un Hol!—Dieron las tres, las tres y media, la cancha del Juego Nuevo se llenó de espectadores, en el salón de conferencias no se podía dar un paso, viéndose allí desde el Intendente hasta el último peletari de tercera fila: lo único que no se veía por ninguna parte era el partido. Dieron las cuatro y con gran alegría del público que ocupaba las gradas, salieron a la cancha los tres de faena las zurdas, las invencibles zurdas que antes yer fueron dominadas por Machin y Juanito.

Correspondió el saque a Paco el de Utergas Cándido, y la cancha empezó a dar como por las zurdas que perdieron el primer juego, ganando después el 2.º, 3.º y 4.º Machin entró a so-tamano contra Belascoain poniéndole la pelota en los cuadros 9 y 10 de donde, aun con la izquierda de Cándido, no puede hacerse más que entrar á buena, y cuando tuvo ocasión remataba los quince á Paco, ganando los juegos 5.º y 6.º igualándose los dos bandos tres á tres.

El público aplaude con entusiasmo á Machin y Juanito, los catedráticos no ceden y siguen ofreciendo 12 á 8 y hasta 24 á 16 por las izquierdas, los espectadores de la parte contraria aceptan algunas de estas posturas y crece el entusiasmo por apuntarse Machin y su compañero los juegos 7.º y 8.º La catedral pierde los escritos y cambia la casaca dando momio por la otra parte; ganan las izquierdas los juegos 9.º y 10 y vuelven á quedar iguales cinco á cinco.

El público indiferente á las posturas aplaude, empiezan los catedráticos á sostener el papel Cándido-Paco, y lo dicho, señores: ¡quién me compra un Hol!

Después, después ganaron Machin y Juanito el partido, dejando á los contrarios en tres juegos para seis.

De los jugadores todos cumplieron, sobrellevando Machin; su compañero se defendió como un valiente contra las jugadas de los dos maestros, pero aprovechó poco las defensas á la derecha que es donde estaba el punto de la dificultad, teniendo dos cogidas imperdonables en un pelotari de sus condiciones.

La primera, por no entrar el aire una pelota, ésta se le metió en el bolso, como dicen los muchachos que andan á la cosa; y la segunda, después de una gran carrera por meterse en donde no le llamaban, le dió la pelota á él en lugar de darle él á la pelota.

Cándido y Paco hicieron lo suficiente defendiéndose con la izquierda contra jugadores de la talla de sus contrarios, aunque no creo que los zurdos se den por vencidos, pues cuando venga le envianda ya veremos.

Me dijeron que el domingo volverá á jugarse en San Agustín el partido de mano entrando Anchart en lugar de uno de los artilleros, pero esta vez será á 40 tantos en lugar de 50 como fué el anterior.

Ya veremos quien vence; y si ocurre algo que merezca mencionarse, se lo comunicará á ustedes.—Mediapal.

Número y clase de acogidos en la Casa Misericordiana en el día de ayer: Hombres 93, muchachos 45, niños 55, mujeres 53, muchachas 24 y niñas 29, que hacen un total de 299 asiados.

Además se socorren diariamente por dicho establecimiento 160 familias con la ración compuesta de pan y legumbre y mensualmente á cuatro familias con 29 pesetas en metálico.

Buena noticia.—Anteayer llegaron á esta ciudad algunas parejas de golondrinas.

El domingo por la tarde se celebró en el teatro la anunciada reunión del partido liberal dinástico bajo la presidencia de don Cayo Escudero, en unión de los señores don José Javier de Colmeares, don Juan Miguel Astiz, don Félix Apellaniz, don Alberto Larrondo, don Joaquín María Gastón y don Valentín Gayarre, actuando de Secretario don Javier Arbizu.

En dicha reunión quedó elegido el comité provincial del partido liberal en la forma siguiente: Presidente honorario.—Don Práxedes Mateo Sagasta.

Presidente efectivo.—Don Alberto Larrondo Oquendo.

Vicepresidentes.—D. Francisco Asparres, don Tomás Galbete.

Vocales.—Don Ignacio Navasa, don Regino García Abadía, don Manuel Gil Bardaji, don Manuel Jimeno Egrúvide, don Victoriano Irujo y don José Echalecu.

Secretarios.—Don Santiago Cayuela y don Leopoldo Sanz.

A propuesta del señor Larrondo quedó nombrado don Joaquín Gastón como representante en Madrid del comité liberal.

La empresa de la Plaza de toros de Zaragoza nos ha remitido unos prospectos con ancha cosecha, imitación de pañuelos de seda, en los que se anuncia la corrida de toros que se dará en aquella capital el primer día de Pascua de Resurrección, lidiándose toros de Ibarra por los diestros Guerra y Villita.

La empresa de ferrocarriles establecerá trenes con billete de ida y vuelta.

Ha fallecido en esta capital doña Jenara Royo, viuda de don Francisco Ilundain.

Descanse en la paz del Señor.

La Junta provincial de Instrucción pública celebrará sesión hoy en el despacho del señor Gobernador á las cuatro de la tarde.

Parece que el expediente de indulto del rey de muerte Andrés Navarro de esta provincia, será sometido al Consejo de Ministros para que se haga la presentación el día de Viernes Santo en el acto de la Adoración de la Cruz.

Quiera Dios que el desdichado Navarro sea uno de los que alcanzan la régia prerrogativa.

Por el rectorado de Zaragoza se ha concedido licencia de quince días para asuntos particulares á doña Felipa Carranza, maestra de Lengua; y para hacer oposiciones se ha autorizado á don Nicolás Torcal, maestro de Cintrú-nigo.

Nuestro amigo el joven abogado don Francisco Laspuerta salió ayer en el coche de Estella á fin de defender ante el Jurado la causa que por el delito de lesiones se verá hoy contra Francisco Senosiain y Cecilio Anochibar.

Por R. O. se ha dispuesto que las tropas del 6.º Cuerpo de ejército cambien por el fusil Maüsser el actual sistema Remington.

Nos escribe desde Morentin de la Solana don Luis Velez de Guevara, que ha remitido á los señores Alcaldes de los pueblos por cuya jurisdicción pasa el trazado de vía férrea á vapor de Pamplona á Logroño una instancia solicitando la concesión de los terrenos necesarios para la vía, cuya expropiación dice que solicita para el exclusivo objeto de que aquélla se construya desde el momento en que se trabaje en ellas.

Dicho señor nos dice, también, que tiene datos para abrigar la creencia de que todos los municipios y particulares propietarios de esos terrenos se apresurarán á otorgarlos, por el beneficio que la construcción de la línea ha de reportar á los pueblos.

Las personas que deseen salir sus cartas para la Isla de Cuba las depositarán en el buzón de las oficinas de correos para la una de la tarde de hoy sábado.

En la pescadería de San Sebastián entraron ayer 2.000 kilos de merluza que se vendió á 80 céntimos de peseta el kilo.

El maestro de Murugarren don Eugenio Arza y Redin, ha sido jubilado por edad.

En Madrid se halla detenido un telegrama dirigido de Lodosa á Javier Esparza, Atocha 19.

En Mendigorria ha sido denunciado Pedro Latasa, por robo de un cordero de uno de los corrales de aquella villa, siendo resado por el Juzgado en 4 pesetas.

Los guardias del puesto de Olague han detenido á José Antonio Bengoechea, natural de Iruja, de 28 años, el cual no ha sufrido la suerte de quintas en parte alguna.

Del rio Urumea, jurisdicción de Arambide ha sido extraido el cadáver de un hombre de 40 á 45 años que se hallaba trabajando en las obras de dicho punto, cuyo sugeto desapareció la noche del 4 de los corrientes.

El parte no dice su nombre.

Hállanse vacantes la Titular de Cirujía menor, Farmacia y Veterinaria del Ayuntamiento de la Cienda de Olza.

En el día de hoy de nueve á una de la tarde dará principio en la Zona de Reclutamiento de esta capital al pago de pensiones á familias de reservistas, correspondientes al presente mes.

Clasificación de las reses vacunas y lanares sacrificadas el día 24 de Marzo para el abasto público de esta capital.

Bueyes 6 vacas 4, terneras 6, carneros, 15; ovejas, 0.

Día 25.—Bueyes ó vacas, 3; terneras, 1; carneros, 2; ovejas, 0.

El Rvdo. P. Ibarguren salió ayer para Sangüesa, donde dará ejercicios espirituales y de allí marchará á Jaca á exponer la divina pal.—en otra tanda de ejercicios.

En el depósito municipal quedaban ayer cuatro detenidos todos ellos á disposición del Gobernador civil de la provincia.

En el Gobierno civil se expidieron ayer tres licencias; dos de uso de armas y una de pesca.

Se han remitido dos wials de linfa vacuna al alcalde de Valtierra, dos al de Arguedas y uno á los de Espronceda, Lerga y Ezcurrea.

En vista del buen tiempo que reina se cerrará á fin de mes la Tienda Económica de Tudela, volviendo á abrirse en el otoño próximo.

El primer teniente don Fermin Nafres ha sido destinado al regimiento de la Constitución.

Al de dragones de Namancia los primeros tenientes don Emeterio Muga, don Alfredo Tormo y don Alfonso R. mon.

Es conveniente que los impresores y litógrafos de la provincia conozcan el aviso que con el encabezamiento «Instituto Provincial» publicó el Boletín Oficial de 12 del corriente, así como el Real decreto á que el mismo hace referencia, á fin de evitar los perjuicios que se les pudieran seguir no cumpliendo lo que en los citados anuncio y Real decreto se dispone.

Los inspectores de plazas inutilizaron ayer en el mercado por no reunir las condiciones higiénicas necesarias para el consumo 11 cajas que contenían sardinas, 28 kilogramos de naranjas y 20 docenas de pelias.

¿Fué por denuncia de los inspectores ó por manifestación de los dueños? si fué por manifestación de los dueños no hay para que dar la noticia.

Procedentes de Vitoria llegaron á la estación del ferrocarril de esta capital 215 reses lanares.

El Sr. Alcalde ordenó á los inspectores que inmediatamente procedieran al reconocimiento de las mencionadas reses.

El día 29 del actual y á las doce en punto de su mañana se venderán en pública subasta en la dependencia de la alcaldía 6 perros.

Los guardias municipales denunciaron ayer ante la alcaldía á cuatro individuos que promovieron un fuerte escándalo en la vía pública.

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y Agente de la Compañía Transatlántica, el día 26 á las doce de la tarde llegó á Cádiz el vapor Correo de dicha Compañía «Ciudad de Cádiz» procedente de la Habana y Puerto Rico sin novedad.

La guardia civil de Salinas de Oro ha denunciado á Tomás Irisarri, vecino de Villanueva, por pescar en el rio Salado sin la licencia correspondiente.

En Villatuerta ha sido detenido un sugeto llamado Florentino Gomez, vecino de Ansoain, por robo de una caballería.

En Jaurrieta fué herido la noche del 25 un joven llamado Castimiro Ibañez, el cual manifestó que la herida le había sido causada por Romualdo Arguedas, Concejal del Ayuntamiento, el cual se dió á la fuga.

Ante la alcaldía denunciaron ayer los guardas de campo al dueño de unos ganados por haber estos causado daños en una viña.

Dícese que el general Agustí, comandante en jefe de este cuerpo de ejército ha dispuesto que las tropas de estas regiones efectúen marchas y paseos militares para acostumbrar á las tropas al servicio de campaña y hacerles conocer el país.

Estas marchas y paseos tendrán lugar en las cercanías de los puntos de guarnición respectivos, sin exceder de los 15 kilómetros al principio ni de 30 entre ida y vuelta, cuando la tropa se haya acostumbrado á ella; á excepción de la caballería, que podrá verificarse de mayor longitud cuando marche sola.

El regreso se hará por distinto camino que la ida, siempre que sea posible.

Algunos de estos paseos se dispondrán de modo que el regreso tenga lugar de noche, por caminos conocidos, hasta que la tropa se acostumbre á marchar en la oscuridad y por toda clase de caminos, cuando se hayan familiarizado con ellos.

Siempre que sea posible se combinarán las tres armas para estos ejercicios, al mando de un coronel ó jefe superior.

Las marchas se ejecutarán como en tiempo de guerra, observándose las precauciones de los reglamentos del servicio de campaña, y de grandes maniobras y las instrucciones reglamentarias para éstas, pero se tendrá especial cuidado de no hacer el menor daño en las propiedades y cultivos.

Se simulará algunas veces el alojamiento ó acuartelamiento de las tropas en los pueblos, manteniendo el servicio de vigilancia y seguridad, distribuyéndolas á las puertas de las casas, pero sin entrar en éstas ni causar molestia á los habitantes.

En Corella se celebró el martes una reunión, asistiendo representantes de dicha ciudad así como de Tudela, Alfaro y Cintrú-nigo, en la que el ingeniero Sr. Montenegro expuso la conveniencia de mejorar el aprovechamiento de las aguas del rio Alhama, estudiando el asunto con el interés que merece.

El número de españoles que en el año 1896 ha emigrado á la República Argentina fué de 18.051.

Nuestros conatinadanos ocupan el segundo lugar este año, como en los anteriores, en las estadísticas de emigrantes europeos á aquel país, así como en su población, no obstante lo cual, nuestro comercio con aquella República, es inferior al de otros países que dan mucho menos contingente á la emigración.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos son: 30 de Septiembre de 1882, para los tenientes coroneles; 22 de Diciembre de 1880 para los comandantes; 31 de Marzo de 1881, para los capitanes; 24 de Noviembre de 1883, para los primeros tenientes; y 29 de Octubre de 1893, para los segundos tenientes.

La fresa.—Leemos en un periódico italiano el siguiente procedimiento para obtener dos cosechas de fresa en una misma estación:

«Después de que en el mes de Junio se ha obtenido la cosecha ordinaria, deben quitarse en seguida con cuidado las hojas de la planta sin estropear los guías ó fallos de la misma, dejándola en completo abandono un mes ó tres semanas cuando menos; sin embargo, debe darse algún riego al principio para que no se seque la planta, y después para que se desarrolle en ella nueva vida y produzca allí por Agosto ó Septiembre otra cosecha más abundante y sabrosa que la primera.»

Dicen de Salamanca que son tantos los lobos que pululan por las últimas estribaciones de la sierra de Gata, en el pádio de Ciudad Rodrigo, que se ha visto este año lo que no se recuerda que por allí haya sucedido; acometer á las reses vacunas y ya grandes, habiendo matado á un sólo ganadero del Bedón más de treinta y seis, entre vacas y novillos.

Ayer por la noche, segun teníamos anunciado, dieron principio los ejercicios espirituales para hombres solos en la parroquia de San Agustín.

La concurrencia fué numerosísima y en el prebiterio se hallaban los señores dean, Gobernador civil, Capitan general, Presidente de la Diputación y Alcalde de Pamplona.

El sermón doctrinal estuvo á cargo del P. Echeverría que segun manifestó es la tercera vez que dirige la palabra á los felices de Pamplona. El P. Guevara cantó despues la atención de los oyentes con su notable oratoria.

Miscelánea. Gedeón y un amigo: —¿Conque ahora le ha dado á tu padre por derrochar la fortuna? —Me ha caído esa desgracia. Si no hubiera mi padre venido al mundo, podría yo tener 40.000 duros de renta.

Los niños precooces. —Rodríguez está convidado á comer y le lleva al niño de la casa una gran caja de dulces. —¿Todo esto es para mí?—dice el niño al recibir el regalo.

—¿Todo... para tí solito—le contesta Rodríguez. —¿Y puedo hacer con la caja lo que quiera? —Lo que quieras, hermoso. —Pues mira, te la vendo por dos pesetas.

En el juzgado municipal. Una vendedora ambulante es condenada á pagar varias multas por diferentes contravenciones y por vías de hecho contra los alguaciles. La vendedora con acento insistente. —Diga V. S., señor juez, ¿yo podría hacerme alguna rebaja en las multas, puesto que tomo muchas de una vez.

COLORISIS, anemia, palidez, inapetencia debidas á estas causas que no cedieran á la acción del hierro en sus varias formas solubles é insolubles, ceden rápidamente á los efectos del VINO TONICO de Orive Pamplona, farmacia de J. Valencía.

LOS QUE SE PRECIAN COMO HIGIENISTAS no gastan otra Agua de Colonia que la de la delicia y muy fragante de Orive. Es la más estimada de la sociedad elegante. Es la que ha cerrado la importación á todas las extranjeras de marcas muy acreditadas, demostrándose con tal hecho que en España se sabe hacer lo que en los países más adelantados, y finalmente es el Agua de Colonia de Orive, la que está de moda en la Corte. Su mayor mérito consiste en que, siendo de clase superiorísima, su precio no admite competencia. Los hechos están por encima de toda recomendación. Por esto se impuso en todos sitios. Primer premio en la Exposición Farmacéutica Nacional. Dos medallas de oro en París. Frascos corrientes, de 5 á 26 reales. Lujosísimos con cuentas, desde 5 á 26 reales. Por medida, á 6 pesetas litro. Por 5 litros, á 5 pesetas. Por 10, á 4'75, y así sucesivamente hasta á 3'75 pesetas litro comprando de 100 litros en adelante.—En Pamplona, farmacia de J. Valencía.

Valores locales y provinciales. COTIZACION DEL DIA 26 EN ESTA PLAZA.

	COMPRA.	VENTA.
	Duros.	Duros.
Acciones Crédito Navarro		
Id. Fábrica de Villava		95
Id. id. de Vera		
Id. Sociedad de Arteta	118	
Id. id. Iruja		
Id. id. Vinicola		50
Id. id. Betula		50
Id. Carretera Baztan	100	
Deuda provincial, 5 por 100	102,50	
Id. municipal. id. id.	102,50	
Id. id. 4/2 por 100	97	
Obligaciones Fábrica Villava		

Gobierno Militar. SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 27 DE MARZO.

Parada.—Constitucion. Jefe de día.—Numancia; Coronel don Luis de Aynat.

Imaginaría de día.—Constitucion; Teniente Coronel don Luis Bourguón.

Hospital y Provisiones.—Cantabria; Capitan 3.º Reconocimiento de pienso.—Numancia otro. Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

Afecciones astronómicas. Día 27.—Pónese el sol á las 6 horas y 20 minutos de la tarde.

Día 28.—Sale el sol á las 5 horas y 50 minutos de la mañana.

Fase de la luna: cuarto menguante.

Correspondencia. Vitoria.—D. J. O.—Recibida libranza; pagada su suscripción hasta el 26 de Abril de 1897.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Verones 0 y hembras 0.

Defunciones.—Genara Royo de 77 años de Pamplona; Andresa Ramirez de 2 años de idem; Ambrosio Regalés de 22 meses de id.; Luciano Perez de 64 años de Elardura.

Matrimonios.—Ninguno.

Cultos. Santo de hoy.—San Experto.

Santo de mañana.—San Castor. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. Se expone S. D. M. á las cinco de la tarde y se reserva á las siete.

Charada. «Prima» «dos» fué un insurrecto que murió por una «bala», nombre de mujer el «todo», la «tercia» menos que nada.

SOLUCION A LA ANTERIOR. I MÚS.

SERVICIO RAPIDO. DE «EL ECO DE NAVARRA».

(AGENCIA--MENCHETA.)

De Bilbao. 26 (2,50 tarde).

Ha llegado á Bilbao el general Agustí; esperaránle en Bilbao las autoridades civiles y militares; durante su estancia en Sanchoa, visitó las oficinas y dependencias militares y los cuarteles, quedando satisfecho; ha sido obsequiado con un



banquete y serenata; esta tarde salió para Burgo; se le han hecho los honores correspondientes al alto cargo que desempeña.—El correspondiente.

### CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 26 (6 tarde.)

#### Consejo de ministros.

Se ha celebrado el Consejo de ministros bajo la Presidencia de la Reina.

El discurso de rúbrica del señor Cánovas se ha reducido a hacer un resumen de los principales hechos de las campañas de Cuba y Filipinas.

En cuanto a la insurrección del archipiélago se ha manifestado sumamente satisfecho de las últimas noticias acerca de la toma de Imús, manifestando que el no haberse aun recibido detalles de tan brillante operación de guerra obedecerá a no haberlos podido reunir todavía al general Polavieja.

Sin embargo, el gobierno juzga que las bajas de los insurrectos han debido de ser grandísimas, pues la artillería ha jugado gran papel incendiando aquella plaza enemiga.

Las pérdidas nuestras, ha dicho Cánovas, aunque menores han sido muy sensibles.

Respecto a Cuba, según el señor Cánovas, la situación ha mejorado, pues, destruidos los principales núcleos de rebeldes solo quedan en aquella isla pequeñas partidas, cuya destrucción será obra de paciencia y tiempo.

El ministro de Ultramar ha afirmado que no ha recibido ninguna noticia en que se hable de la dimisión del señor Porras, gobernador civil de la Habana, de quien aseguraba un correspondiente que había presentado la renuncia de su cargo, fundándose en distancias con los jefes de las agrupaciones políticas de Cuba.

El ministro de Fomento ha puesto a la firma de la Reina un decreto sobre construcción de varias carreteras y una R. O. autorizando la adquisición de varios edificios y mobiliario del nuevo edificio que se ha levantado para las oficinas de aquel centro ministerial.

El ministro de la Guerra ha puesto, también a la firma de la Reina, la concesión de la gran cruz blanca del Mérito Militar al general Martitegui, por el tiempo que ha estado desempeñando la Jefatura Interina del cuartel militar de la Reina.

El de Gracia y Justicia el nombramiento de un canónigo de la colegiata de Alicante.

#### El correo de Cuba.

Hoy por la mañana ha llegado al puerto de Cádiz el vapor correo de Cuba y Puerto Rico «Ciudad de Cádiz».

Este barco ha venido completamente atestado de viajeros y entre ellos se cuentan 34 soldados inútiles de la campaña, 570 enfermos, la mayoría de anemia, paudismo y tuberculosis, de los que 30 están graves.

#### De Cuba.

Un telegrama oficial de Cuba da cuenta de varios pequeños encuentros, en los que hemos tenido 2 muertos y 7 heridos. Los insurrectos 13 muertos y 5 prisioneros.

Se han presentado a las autoridades 14 rebeldes con armas y 10 sin ellas.

En estos encuentros han tomado parte los cuerpos siguientes: movillados de Colon, batallón de Baleares, guerrilla de San Diego y fuerzas de los batallones de San Marcial y Valencia.

Ninguno de los combates ha revestido importancia.

#### Relevo del cónsul Lée.

Telegramas de Washington insisten en afirmar que va a ser relevado el cónsul norteamericano en la Habana Mr. Lée.

La causa de este relevo es la de empeñarse Mr. Lée en que el dentista Ruiz fué asesinado en la cárcel de Guanabacoa.

Este empeño de dicho funcionario imposibilita la información del expediente y dificulta la resolución definitiva del asunto.

#### La venta de Cuba.

Otro telegrama de Washington desmiente en absoluto que el secretario de Estado Mr. Sherman, haya conferenciado con nuestro representante Sr. Dupuy de Lome, acerca de la venta de la isla de Cuba al gobierno yankee.

Esta noticia la dió un periódico extranjero, sin tener base alguna para propalar el infundio.

#### Don Jaime de Borbón.

Ha llegado a París don Jaime de Borbón, hijo de don Carlos, asistiendo al Circolo militar donde ha sido muy festejado como oficial que es del ejército de Rusia.

#### Otra noticia de Imús.

Hasta la fecha no se han recibido nuevos detalles de la toma de Imús.

El cónsul español en Port Saïd comunica que según noticias, las bajas de los rebeldes en Imús han sido numerosas.

#### Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Día 24	Día 26
Denda perpétua 4 por 100 int.	64'50	64'45
Idem id. 4 por 100 ext.	77'35	77'20
Idem amortizable al 4 por 100	00'00	76'75
Obligaciones de Aduanas.	95'25	95'25
Billetes de Cuba (1886).	94'15	94'20
Cubas nuevas	77'85	79'00
Acciones del Banco de España	000'00	000'00
Id. de la Tabacalera.	000'00	000'00
Cambios con París	29'00	29'50
Id. id. Londres	00'00	00'00

El 4 por 100 exterior se ha cotizado en la Bolsa de París a 59'50; mercado dudoso.

Buenos Aires, 25.—Oro, 310'00.

### SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 26 (11 noche)

#### La falta de detalles.

El hecho de no recibir noticias detalladas de la toma de Imús lo atribuye la prensa ministerial a que se encuentra interrumpido el cable de Filipinas entre la isla de Malta y Alejandría; pero, no debe consistir en esto la carencia de dichos detalles, toda vez que se han recibido hoy dos telegramas de Polavieja: en uno de ellos da el general las gracias al Gobierno por haberle nombrado Presidente de la Junta consultiva de guerra.

En el segundo despacho de Polavieja, redactado en términos muy concisos y escuetos, se participa que nuestra escuadra se ha apoderado de la costa enemiga de Bacoor, que venía saqueando desde hace días.

#### Los moros de Melilla.

Telegrafían de Melilla que núcleos rebeldes de Benislar contra la autoridad del Baja, apoyados por varios moros de otras kabillas inmediatas, han repetido el ataque a Frajana, residencia de aquella autoridad del campo riffeño.

Los de la kabilla de Benislar combataron por 300 duros el concurso de los vecinos, para poderse vengar de la derrota sufrida en días anteriores.

Los de Frajana se prepararon a la defensa, llamando en su ayuda a los moros fieles al Baja de la misma kabilla de Benislar que acudieron al llamamiento dándose el caso de que individuos de la propia tribu hayan peleado los unos con los otros.

Se entabló lucha encarnizada entre leales y rebeldes, llevando al principio la peor parte los primeros; pero, rehechos luego derrotaron a los rebeldes.

El fuego que se oía desde los fuertes avanzado de nuestro campo fué muy nutrido, resultando tres muertos de los leales y otros de los rebeldes con más dos heridos de Frajana.

Nuestro campo ha sido respetado por ambos partidos contendientes.

#### El «Laurada».

El ministro de Estado ha recibido un telegrama de nuestro representante en Washington, participando que oficialmente se ignora el paradero del vapor filibustero «Laurada».

Se cree que debió haber arribado, con averías a las costas de Santo Domingo, donde se habrá unido con el «Bermuda».

Para dicha costa han salido dos cañoneros norteamericanos, que llevan la misión de impedir que ambos barcos filibusteros se dirijan a las costas orientales de Cuba.

#### Las reformas en Cuba.

En el Consejo de ministros que ha de celebrarse mañana sábado en la Presidencia, se examinará cual ha de ser el momento más oportuno para la aplicación de las reformas a la isla de Cuba.

#### La temperatura.

Está haciendo en Madrid un calor impropio de la estación, como lo demuestran las siguientes observaciones termométricas: temperatura a la sombra 27 grados y 36 al sol.

#### Antes y después.

El señor Cánovas ha desmentido lo que dijo el correspondiente de «El Imparcial» en Manila, quien aseguró que al llegar Polavieja a Filipinas encontró todos los servicios desorganizados.

Desde que comenzó la insurrección en el archipiélago filipino se han enviado las fuerzas siguientes: en la época del mando de Blanco (15.2.) hombres; en tiempo de Polavieja 11.800; tanto los unos como los otros han ido instruidos, equipados y con armamento.

#### Romero y Cánovas.

Los señores Cánovas y Romero Robledo siguen guardando absoluta reserva acerca de la conferencia que ayer celebraron, con motivo del artículo de «El Nacional», de que ya se ha hablado. Aseguran los ministeriales que las relaciones entre ambos hombres políticos son cada vez más cordiales, lo cual se pondrá de manifiesto en el momento en que se proceda a la elección de Presidente del Senado.

#### El Casino de la Union.

Se ha suspendido la reunión que hoy habían de celebrar los socios del casino de la Union en el que ocurrió aquella colisión hace pocos días.

Parece que el acuerdo de suspender esta junta reconoce por causa desavenencias surgidas entre los socios.

#### Primo de Rivera.

A las seis y media de la tarde ha bajado a la estación del Mediodía el general Primo de Rivera que ha marchado hoy a Barcelona.

Han bajado a despedir los ministros de la Guerra, Hacienda, Marina y Gobernación, el subsecretario de la Presidencia en representación de Cánovas, los capitanes generales Martínez Campos, Blanco y López Domínguez, los generales Flore, Bascarán, Ochando, Villar, Ciriza, Ahumada, Sánchez Gómez, Arderius, Echagüa, Torán, Borbón, Martitegui y Palacios, el capitán general de Madrid señor Daban, el gobernador civil conde de Peña Ramiro, comisiones de los cuerpos de la guarnición y de marina, el presidente del Senado, los subsecretarios de Hacienda y Fomento, el exministro don Amós Salvador, los señores Vila y Vendrell y conde de Vilana.

Todos saludaron afectuosamente a Primo de Rivera deseándole buen viaje y buena suerte en su cargo.

También bajaron las hijas del general a despedir a su padre.

Al arrancar el tren se dieron vivas a España, al ejército y a Primo de Rivera.

Este, vestido de uniforme, se quitó el ros y vitoreó a los reyes y al ejército.

#### El general Barraquer.

A pesar de que Primo de Rivera deseaba que continuara al frente del Estado Mayor del ejército de Filipinas el general Barraquer, éste regresó a la Península según comunica Polavieja.

Le sustituirá en el referido cargo el general Castilla.

#### Los presupuestos.

No es exacto que el ministro de Hacienda haya devuelto a los respectivos departamentos los presupuestos de Gracia y Justicia y Marina.

Los de este último ministerio no se han enviado aun a Navarro Reverter por no estar ultimada su confección; por lo que hace al de Gracia y Justicia no ha sufrido aumento alguno en sus cifras totales.

#### Un atraco.

En un urinario en la plaza de Santa Cruz, hoy a las dos de la tarde, han dado dos individuos un atraco a un forastero llamado Manuel Bermejo, a quien le han robado 475 pesetas que llevaba encima.

#### Bolsin.

En el Bolsin se ha cotizado el 4 por 100 interior a 64'27.

#### El general Dabán.

Hoy se ha despedido el general Dabán de los jefes y oficiales que sirven en la Junta consultiva de Guerra.

Queda presidiendo interinamente dicha corporación el general Coello, hasta tanto que regrese Polavieja y tome posesión de su cargo.

#### La fiesta nacional.

El gobernador ha presentado a la Diputación el cartel de bono para la próxima temporada de toros en Madrid.

Se darán 9 corridas; 2 extraordinarias, 4 de abono y 2 en días laborables.

Están contratados Guerra, Mazzantini, Reverte, Fuentes y Bombita.

#### Censuras de «El Correo.»

El Correo censura los optimismos expuestos hoy en el Consejo de ministros por el Sr. Cánovas, respecto a la campaña de Cuba.

Dice el diario liberal que no puede hablarse de optimismos después de dos años de guerra, en que tanta sangre se ha derramado y de haber gastado 1.000 millones de pesetas, a cambio de haber sufrido muchas mortificaciones en el honor nacional por los extranjeros.

### POP TELEGRAFO

ÚTIMA HORA

De Filipinas.

Madrid 27 (110 madrugada)

El comandante de la escuadra de Manila en un despacho que dirige al ministro de Marina le dice que nuestras tropas han ocupado las trincheras de Bacoor, y que las fuerzas de desembarco han enarbolado la bandera española en el convento. No dice nada de Imús.

#### Crédito Navarro

En esta Sociedad se pagarán desde el jueves próximo los cupones de toda clase de valores depositados en sus Cajas, correspondientes al vencimiento de 1.º de Abril de 1897, pudiendo los interesados pasar a recoger las liquidaciones desde esta fecha. Los de trimestres anteriores, que se hallen pendientes, se pagarán desde el día diez de dicho mes en adelante.

Pamplona 26 de Marzo de 1897.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el Secretario, Luis C. Ilundain.

#### Arriendo de yerbas.

El día 10 de Abril próximo a las cuatro de la tarde, tendrá lugar en la Notaría de don Polonio Escobá, plaza del Castillo, número 9, la subasta para el arriendo por cuatro años de las yerbas y aguas de la corraliza de Alda, propiedad del Excmo. Sr. Duque de Granada de Ege, en jurisdicción de Lerga.

Del precio y condiciones enterará el administrador don Clemente Ruiz de Galarreta, habitante en la plaza del Consejo núm. 3, 2.º de esta ciudad, y en Lerga don Vicente Uriz. 3-1

#### Tartana

El que quiera comprar una tartana de seis asientos con sus mullos correspondientes y en muy buen uso puede dirigirse a don Ensebio Orrioc, en Villafranca de Navarra. 3-1

#### Dependiente de barbero.

Para Pitillas se necesita un dependiente de barbero que sepa la obligación de rasura y corte de pelo; escusa presentarse de no saberlo; ganará mensual 40 reales, manutención y ropa limpia. Dirigirse a don Timoteo Sanchez, en dicho pueblo de Pitillas. 3-1 p

#### Gran partido de pelota

El domingo a las dos y media de la tarde, volverá a repetirse en el Triquet de San Agustín el partido a mano entre Beunza (1.º sanitario) y Armentia contra Oyarzabal y Anchart, a cuarenta tantos y con pelotas de ocho reales de Mosto Sains. Entrada 0'25 céntimos. 2-1 x

#### Barbero

En la barbería de Zacarías Moreno, San Agustín, núm. 6, hace falta un dependiente ó uno que tenga principios en el oficio. 3-1 p

#### Traslado

Eduardo Carceller, catedrático de dibujo y profesor de pintura, ha trasladado su estudio a la calle de San Saturnino, 7, 2.º 8-1 (a) p

#### Perra

La persona que sepa el paradero de una perrita color blanco con manchas negras que atiende al nombre de «Navarra», se servirá entregarla ó dar aviso en la calle de la Estafeta, número 17, piso cuarto. 1-1

#### Medalla de oro

El día 25 se perdió una medalla de oro desde el Paseo de Valencia a la plaza del Castillo. Se suplica a la persona que la hubiese encontrado la entregue en calle Mayor, número 48, 2.º y se le gratificará. 1-1

#### Pérdida de billete de Banco

El día 24 del actual en tren correo de Madrid a Pamplona, entre las estaciones de Milagro y Marcilla se perdió un billete del Banco de España, de 1.000 pesetas.

Se suplica a la persona que lo hubiera encontrado se sirva entregarlo en la Redacción de este periódico y se le gratificará. 3-1 p

#### Practicante de Farmacia

Se desea uno que esté corriente en el despacho; libre de quintas, y que no siga carrera. Diríjase exponiendo condiciones a la Farmacia del doctor Mercader, calle de la Curia, núm. 2, Pamplona. 3-1

#### Fonda de Teodoro Peralta

Hoy de su hermana, sucesora.—Servicio esmerado; precios económicos. Calle de la Estafeta, 62. 8-1 p

#### Butacas

de cocinilla a 15 pesetas; sillas asiento y respaldo tapizado muelle inglés a 6, 8, 10 y 12 pesetas; todo es nuevo. San Nicolás, 35 y 37. 8-5

#### Atencion

En la calle Calceteros, número 3, se venden botes de pimienta de 1.º a dos reales, bote de tomate superior a 28 céntimos; conservas de pescados y otros artículos a precios arreglados. No confundirse, Calceteros, 3. 4-3

### La Junta de Abastos

DE MENDUGORRIA

Hace saber: Que el sábado tres del próximo Abril y hora de las once de su mañana, se encontrará la candela para poner en subasta pública las pieles de toda clase de ganado lanar que durante el presente año se sacrifique en el rastro de esta población para el abasto público, así como también los sebos que de los mismos resulten, bajo las condiciones que en el acto serán leídas.

Mendigorria 24 de Marzo de 1897.—El Alcalde-presidente, Pelegrin Ortiz. 3-1

#### Ama de cria

Hay una con leche fresca que desea criar en su propia casa de Lecumberti; darán razón calle del Dos de Febrero, número 14, 2.º Pamplona. 3-2 p.

#### Caza

Se arrienda la del Vedado de Peñafior (vulgo Eguaras jurisdicción de Valtierra; para el precio y condiciones diríjase a don Lorenzo Lana, en Calshorra. 5-2 (a)

#### Venta de casa en Artajona

Apropósito para panadería. Dará razón Jorge Martínez, molinero en Larraga. 3-2 (a)

#### Academia.—Estudio de pintura

DE NATALIO HUALDE.

Chapitelá 9 3.º.—Pamplona.

Se restauran compran y venden toda clase de cuadros antiguos en tela, madera y cobre. Enseñanza en su estudio y domicilio, de dibujo y pintura a precios convencionales. 10-5 (a)

#### Academia Mercantil

DE ANTERO GOÑI.

Desde el día 1.º de Abril, darán principio las clases de Teneduría de libros, Cálculos Mercantiles y reforma de letra.

Honorarios 15 pesetas mensuales. Profesor de francés don Luis Montell. Honorario mensual 7'50. m y d 6-5

#### No son hombres

Léase en 4.ª plana.

4-3

#### Nodriz.

Hay una de 21 años de edad, y tres meses de leche que desea criar en su casa ó en casa de los padres de la criatura.

Darán razón en la calle de Calderería, número 19, 2.º 3-2 p.

#### Pronto

SE VERÁ LO QUE NO SE HA VISTO

¡¡¡ ATENCION !!!

No hacerse trajes de verano antes de visitar el nuevo establecimiento de Sastrería que dentro de breves días abrirá sus puertas al público con un elegante y variado surtido de géneros novedad tanto del país como extranjeros. x 3-2

#### Ostras finas y frescas.

Se reciben diariamente. Conservas de pescados en todas las clases y de las mejores marcas.

«La Isla de Cuba», Mayor, 17, x 5-2

#### Nodriz

Hay una casada, de 27 años de edad y cuatro meses de leche que desea criar en su casa. Paseo de Valencia, núm. 10, piso 5.º informará. 3-3 p

#### Farmacia

Por fallecimiento del que la desempeñaba se halla en venta una en la villa de Albelda (Logroño).

Para detalles, dirigirse a don Eduardo Fernandez, Estava, 20, Pamplona. 8-3

#### Nodriz.

Se necesita una. Darán razón en la calle de San Saturnino, núm. 12, tienda. 3-1 p

#### Se liquidan

infinidad de artículos del ramo de tejidos a precios desconocidos hasta la fecha. 18—Calceteros—18. 8-3

#### Aprendiz

Se desea un chico barbero aprendiz, a ser posible que sepa algo. Diríjase a don Cándido Salazar, en Alsáns. 2-2 p.

#### Linea Regular de Vapores

entre Pasajes y Santander

en combinación con los de la línea de Serrá y La Flecha que salen todos los miércoles para la Isla de Cuba y el 16 ó 17 de cada mes con conocimiento directo con la

Compañía Transatlántica.

Saldrán de Pasajes los martes de cada semana los vapores Sisto Cámara y Josepha Antoni, respectivamente.

Admiten carga. Para su ajuste, diríjase a don Manuel Cámara en San Sebastián y Pasajes. —9

#### Interesante a los ganaderos

Los ganaderos que deseen vender carneros churros, gordos, de seis dientes ó cerrados, pueden dirigirse al Presidente de la Junta de Abastos de Falces. 8-3

#### Tabla seca

de chozo lombardo, tiene de venta don Vicente Albizu, vecino de Acaña. 4-4 p



